
Если ребенок 3 лет не говорит 

Увеличение количества детей с проблемами в речевом развитии в нынешнее 

время является неутешительной тенденцией. Все чаще можно встретить 

родителей, которые обеспокоены тем, что ребенок не хочет говорить или 

говорит с явным отставанием от нормы. Когда малыш еще совсем кроха, то, 

безусловно, каждый из взрослых живет с надеждой, что в будущем все 

изменится. Но, если ребенок достиг трехлетнего возраста, а данная проблема 

не исчезла, то ожидать «чуда» уже неразумно. Здесь пора серьезно 

задуматься над тем, что мешает малышу заговорить. Первое, что должны 

сделать родители – это убедиться в том, что у ребенка нет дефектов слуха, и 

его центральная нервная система находится в норме. Это позволит в 

дальнейшем более точно определить основную причину задержки речевого 

развития и найти правильные пути к ее устранению. Достаточно часто можно 

услышать мнение, что, как только малыш пойдет в детский сад и начнет 

общаться со своими сверстниками, то он обязательно заговорит. Ведь дома 

не всегда у родителей есть возможность вовлекать его в постоянное общение, 

а в саду, чтобы играть и дружить с детками, ребенок будет вынужден 

заговорить. В принципе, это утверждение отрицать нельзя. Но, как 

показывает практика, так происходит не всегда. Хоть словарный запас и 

увеличивается в некотором роде, но четких и понятных слов может так и не 

появиться, а общение жестами и звуками по-прежнему будет на первом 

месте. Так почему же ребенок 3 лет не говорит, если в целом он абсолютно 

здоров и у него нет отклонений в умственном развитии? 

Разве общение не является основой для 

успешного становления речи? Основываясь 

на многочисленных исследованиях ученых 

(логопедов, дефектологов, невропатологов) 

можно с уверенностью заявить, что нет, не 

является. Разговаривать с ребенком, читать 

книжки, разучивать чистоговорки, стишки и 

т.д., безусловно, необходимо. Но главный 

аспект кроется не здесь. Что делать, если 

малыш не хочет говорить? Чтобы малыш 

вовремя заговорил и, более того, захотел 

говорить, практически с первых дней жизни 

ему нужно развивать мелкую моторику 

пальцев рук (не следует путать с развитием 

общей моторики). Доказано, что если 

двигательные навыки пальчиков развиты 

согласно возрасту, то и речевое развитие 



 находится в пределах нормы и, соответственно, наоборот. Многим 

специалистам, чтобы понять, говорящий перед ними ребенок или нет, 

достаточно провести небольшой эксперимент-игру (назовем ее «Покажи 

пальчик»). Малыша просят показать сначала один пальчик, затем два и три, 

при этом демонстрируют ему, как это необходимо делать. Если движения 

пальчиков изолированные, то всё в норме, если же возникают определенные 

трудности – есть напряжение в пальцах или они, наоборот, вялые, малыш 

показывает их все вместе – то на лицо явные проблемы с речью. Поэтому 

родители, которые столкнулись с тем, что ребенок не хочет говорить или не 

может, должны запомнить, что в первую очередь необходимо работать над 

развитием движений пальчиков рук и стремиться, чтобы они стали 

свободными и ловкими. Только в этом случае речь будет развиваться 

успешно и соответственно возрасту. Для этого с ребенком нужно играть в 

любые пальчиковые игры, начиная с 6-7 месячного возраста, делать массаж 

на ручках, а в 3 года малыш обязательно должен сам застегивать пуговицы 

или хотя бы пытаться это сделать. Кроме этого, очень полезными для него 

будут различные шнуровки, завязывание и развязывание на лентах, шнурах 

или тесемках узелков. Нанизывание на нитку бусин или пуговиц, 

перебирание ручками крупных деревянных бус, игры во вкладыши и с 

пирамидками. Даже самые простые забавы – разрывание бумаги или газеты 

на мелкие кусочки, а также скатывание шариков из пластилина, являются не 

менее эффективными в развитии мелкой моторики пальцев рук. Ведь при 

этих энергичных движениях участвуют все пальчики, а это очень важно. 

Также родителям, у которых ребенок 3 лет плохо говорит, следует помнить, 

 что разговаривать с ним нужно на нормальном и 

понятном языке, никакого сюсюканья и лепета, не 

повторять детские «словечки» и постоянно 

исправлять ошибки в его речи. А при 

использовании ребенком жестового общения 

нужно делать вид, что ничего непонятно, и 

добиваться от него произношения слов, а то и 

коротких предложений. Конечно же, бить тревогу 

о том, что малыш не говорит, следует, не 

дожидаясь трехлетнего возраста, когда проблема 

уже может достаточно глубоко укорениться. В 

силу этого, наряду со всеми утешительными 

доводами близких и знакомых, что со временем 

малыш будет, что «воробышек чирикать», все же 

уделяйте его пальчикам достаточно много 

внимания. Ведь именно они помогают ребенку 

заговорить.  


